

## COMENTARIO EDITORIAL

Como vimos en la carta de presentación, en este observatorio tenemos el desafío de encarar el estudio de los conflictos armados de un continente de enormes dimensiones, alrededor con 25 conflictos en desarrollo y con diversas dinámicas muy complejas.

En el año 2023 los mayores conflictos armados estuvieron focalizados mayormente en el Sahel, con golpes de estado, inestabilidad social, pobreza, desplazados, refugiados, crisis humanitarias y violencia yihadista, una de las causas más importantes de todo lo anterior.

Durante ese año también existieron grandes cambios geopolíticos en la relación entre países de distintas regiones y con distintas potencias extranjeras, en especial Estados Unidos de América, Francia, la Unión Europea, China, Rusia y Turquía. Esto es muy significativo y es necesario hacer un seguimiento para ver las implicancias que esta realidad en desarrollo afectará los conflictos actuales y latentes.

Para poder comprender mejor las problemáticas regionales, en este primer boletín, vamos a desarrollar conflictos de 3 países diferentes, dos pertenecientes a la región del Sahel y de sur de continente.

Los dos países del Sahel son Sudán y Níger porque nos pareció que ahí se desarrollaron en los últimos tiempos los conflictos armados más complejos y que sigue afectando a toda la región. Entendemos que estudiando en forma individual nos permitirá entender en el futuro todo el contexto y como se relacionan entre sí.

El tercer país fue estudiado dado está alejado del foco de los mayores conflictos, y tiene realidades muy particulares y diferentes pero que no hay que menospreciar porque la violencia que existe en ese país puede extenderse entre sus vecinos y crear problemas de gran envergadura. Además tuve la oportunidad de participar en el inicio del Proceso de Paz entre el Gobierno de Mozambique y la Resistencia Nacional Mozambiqueña (RENAMO), lo que me permitió conocer la realidad y problemática del país y su gente.

En nuestro primer boletín solo tendremos estos tres artículos pero implementaremos a la brevedad un apartado de “novedades” para informar noticias o cambios significativos en los conflictos armados en África, que se publicaran en el Observatorio con los comentarios pertinentes. Inicialmente ese apartado estará dividido en las siguientes regiones: Magreb, Sahel, Cuerno de África, África Subsahariana, y Sur de África, lo que no implica que tal criterio sea definitivo ante los posibles cambios que pudieran surgir.